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► « Tout », « toute », « tous »… (pour le 22/11) 

 
TEST https://app.wooclap.com/ZAINJK  
 

« Tout condamné à mort aura la tête tranchée. » 
« Tout comportement obéit à une règle et toute règle est une règle de comportement. » 
« Leurs jambes pour toutes montures, 
Pour tous biens l'or de leurs regards. » (Verlaine) 
« Je me fais tout à tous, grec avec les Grecs, juif avec les Juifs. » (saint Paul) 
Tous les chemins mènent à Rome. 
À tous les coups l’on gagne. 
Tous les deux mètres, une colonne. 
 

1. C’est tout bénéfice. « Tout » adverbe (= totalement), donc invariable. 
2. La société tout entière. « Tout » adverbe (= totalement), donc invariable. 
3. Toute autre société serait préférable. 
3. Inventons une tout autre société. « Tout » adverbe, donc invariable. 
4. Elle était toute triste. « Tout » adverbe, mais suivi d’un adjectif au féminin commençant 

par une consonne. 
5. Elle était tout attendrie. « Tout » adverbe, donc invariable. 
6. Elle était tout aussi triste. « Tout » adverbe, donc invariable. 
7. Elles sont toutes honteuses. « Tout » adverbe, mais suivi d’un adjectif au féminin 

commençant par un h aspiré. 
8. Elles sont toutes timides. « Tout » adverbe, mais suivi d’un adjectif au féminin 

commençant par une consonne. 

https://app.wooclap.com/ZAINJK
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9. Des expressions toutes faites. « Tout » adverbe, mais suivi d’un participe (employé 
comme adjectif) au féminin commençant par une consonne. 

 

« Toute » pronom ou déterminant s’accorde. 
« Tout » adverbe = totalement, adverbe, donc invariable. Cependant, « tout » adverbe prend 
un « e » (« es » au pluriel) au féminin s’il est suivi d’un adjectif commençant par une 
consonne… ou un « h » aspiré. 

 

► Conjugaison du présent : formes délicates (1). 
 

RAPPELS URGENTS 
 
■ PRÉSENT DE L’INDICATIF 
Revoir la règle concernant les verbes en -dre (il prend / il peint). 
Terminaisons verbales en [i] et [e] (é). 
→ J’écris, j’abolis, il écrit, il abolit, il alourdit : désinences en s, s, t, ons, ez, ent (verbes des 
1er et 2e groupe). 
Distinguer la conjugaison de « continuer » et la conjugaison d’ « exclure » : il continue, il 
exclut. 
 
■ INDICATIF ET SUBJONCTIF PRÉSENT 
Au subjonctif : désinences e, es, e, ions, iez, ent, pour tous les verbes sauf « être » (sois, 
sois, soit, soyons, soyez, soient). 
Verbe avoir : comparer indicatif et subjonctif. ai/aies, as/aies, a/ait, avons/ayons, avez/ayez, 
ont/aient. 
En profiter pour observer les emplois du subjonctif : désir, souhait, ordre, doute… 
Erreurs fréquentes : 
1. Subjonctif après « le fait que », à réserver au cas où l’expression est sujet : « Le fait qu’il 
soit absent ne change rien ». 
2. Subjonctif après « espérer ». Dire : « J’espère qu’elle viendra », et non « j’espère qu’elle 
vienne ». 
3. Après que  
 
■ PARTICIPE PASSÉ ET INFINITIF 
Marcher, il a marché : à ne pas confondre. 
 
■ FUTUR 
Futur et conditionnel : « il qualifiera », ne pas oublier le e. 
 
■ UN VERBE IRRÉGULIER PARTICULIÈREMENT PÉRILLEUX 
Verbes irréguliers : ex. acquérir, particulièrement courant ! 

 
Les thèmes en voyelle 
TEST https://app.wooclap.com/LIFXFD 
 
Conjuguer au présent actif, 1e et 3e personnes du singulier : 

https://app.wooclap.com/LIFXFD
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 Créer 

 Exclure, inclure, continuer 

 Renvoyer, employer, voir, noyer, croire, croître 1 

 Étudier, inscrire, écrire, s’écrier (1er / 3e groupe) 

 Essayer (préférer l’orthographe en « i »), connaître2  

 Asseoir (attention à l’infinitif !) 
 

► Conjugaison du présent : formes délicates (2). 
 

Le verbe acquiescer 
J’acquiesce, nous acquiesçons, en acquiesçant… 
 
Les thèmes en -eler, -eter, -éder 
TEST https://app.wooclap.com/EIBGJI 
 
Donner les 3e personne du singulier et 1e du pluriel : 
Appeler, renouveler, déceler, receler, harceler, morceler, amonceler, ensorceler, épeler, 
interpeller, refléter, jeter, acheter, concéder, assener (ou asséner, qui s’impose de plus en 
plus dans l’usage). 
 
Corrigé : Il appelle, il renouvelle, il décèle, il recèle, il harcèle, il morcelle, il amoncelle, il 
ensorcelle, il épelle, il interpelle, il jette, il achète, il concède, il assène. 
Nous appelons, nous renouvelons, nous décelons…, nous interpellons (garder « ll »)…, nous 
assenons ou assénons. 
 
Explications : 

 Singulier : la règle est de redoubler le « l » ou le « t ». Ex. : il appelle, il jette. 
Certains verbes font exception, parmi lesquels : déceler (→ il décèle), receler, 
harceler, acheter. 
La réforme de 1990 autorise l’orthographe en -èle / -ète pour tous les verbes, sauf 
appeler, rappeler et jeter. 

 Ne pas confondre « il rappelle » et le NOM « rappel ». Il me rappelle ; c’est un rappel. 
Autres verbes maltraités de la même façon : « soutenir » et « employer » → Je le 
soutiens, il me soutient ; c’est un soutien. J’emploie, il emploie ; un emploi. 

 « Interpeller » garde ses deux « l » dans l’ensemble de sa conjugaison. 
 

Un verbe à observer : corréler, décorréler, à écrire sans faute… 

 

► Conjugaison du présent : formes délicates (3). 
 
Thèmes en -dre 
                                                           
1
 Croire : crois, crois, croit, croyons, etc. J’ai cru. / Croître : croîs, croîs, croît, croissons, etc. J’ai crû. 

2
 Accent circonflexe : facultatif depuis la réforme de 1990 (suppression de l’accent circonflexe sur i et u, sauf 

cas d’ambiguïté), mais cette réforme n’est passée que partiellement dans l’usage (Il parait, il connait, il 
entraine). 

https://app.wooclap.com/EIBGJI
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TEST https://app.wooclap.com/FCRUBD (fait à la maison) 
 
Donner les 1e, 2e et 3e personnes du singulier : 
Peindre, craindre, rejoindre, résoudre, dissoudre 
Coudre, entendre, prendre, répondre, tordre (comparer avec « avoir tort ») 
 
Règles s’appliquant aux verbes en -indre et -soudre : 

 le « d » ne s’écrit que s’il s’entend ; 

 désinence « s » à la 1e p. du sing. et « t » à la 3e. Je peins, il peint (à comparer avec 
« Je prends », « il prend »). 

 
Donner la 1e personne du pluriel : 
résoudre (remarque : le verbe « solutionner », utilisé pour contourner la conjugaison de 
« résoudre », doit être évité à tout prix !), peindre, moudre, coudre. 
 
Nous résolvons, nous peignons, nous moulons, nous cousons. 
 

► Verbes du 2e groupe 

 
Ces verbes se distinguent des autres par leurs formes en -iss- (finissant, finissons). 
Beaucoup d’erreurs sont constatées au présent, malgré un fonctionnement simple : 
- Un singulier en -is, -is, -it. 
- un participe passé en -i. 
 

Un piège 
Distinguer l’orthographe des mots suivants : 

 subi / subit (un malheur subi, un malheur subit) 

 béni / bénit (pain béni, pain bénit, eau bénite) 

 acquis / acquit (un avantage acquis, par acquit de conscience) 

 

► Accord d’un verbe avec son sujet (1)  
 

Test  (pour le 22/11) 

https://app.wooclap.com/OZDHJA  
 
« L’art a aussi sa place, comme le montrent les musées. » Sujet inversé. 
« La très grande importance qu’accordent les humanistes à l’Antiquité… » Sujet inversé. 
« Sur les trente ans de prospérité qu’a connus l’Europe… » Sujet inversé et accord du 
participe passé avec son complément (auxiliaire avoir). 
« L’importance de l’éducation, à laquelle s’ajoutent d’autres problèmes… » Sujet inversé. 
« Le problème auquel ont été confrontés tous les auteurs… » Sujet inversé et accord du 
participe passé avec son sujet (auxiliaire être). 
« Les amis qu’appelle Michel sont venus. » Sujet inversé. 
« L’homme ainsi que ses valeurs sont essentiels. » Ainsi que = et. 

https://app.wooclap.com/FCRUBD
https://app.wooclap.com/OZDHJA
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« Ce Français, ainsi que les autres Européens, vit dans l’hémisphère nord. » Ainsi que = 
comme de comparaison. 
« L’esclavage comme la liberté recèlent des ressources créatrices. » Comme = et. 
« C’est toi qui nous appelles. » Sujet : pronom relatif. 
« L’édification des châteaux est considérée comme une manifestation du pouvoir. » Accord 
avec le sujet (« l’édification »), non avec le complément du sujet. 
« Soit le maître, soit l’esclave l’emporte. » Singulier préférable car plus logique, mais le 
pluriel est accepté. 
 

► Accord d’un verbe avec son sujet (2) 
 

Test  (pour le 12/12) 

https://app.wooclap.com/JJUUQQ  
 
Singulier ou pluriel ? 
1. Quels exemples l’auteur donne-t-il ? 
2. Quels exemples donne l’auteur ? 
3. Le désir ou la crainte sont exprimés. 
4. Le désir, ou la crainte, est exprimé. 
5. Il lui reste de nombreux souvenirs. 
6. Ce sont toujours de graves problèmes. 
7. La moitié de ces objets m’appartient ou m’appartiennent. Deux orthographes possibles, 
deux sens légèrement différents. 
8. Une partie d’entre eux aime ou aiment nager. Deux orthographes possibles, deux sens 
légèrement différents. 
9. Un poignée de clients attend ou attendent devant la porte. Deux orthographes possibles, 
deux sens légèrement différents. 
10. L’ensemble de ces gestes s’impose ou s’imposent. Deux orthographes possibles, deux 
sens légèrement différents. 
11. L’ensemble s’impose. 
12. Beaucoup de cerises ont été vendues. 
13. Beaucoup ont été vendues. 
14. Plus de cerises ont été vendues. 
15. Combien de cerises ont été vendues ? 
16. La plupart de ces objets m’appartiennent. 
17. La plupart m’appartiennent. 
Le pluriel est de rigueur après « plus de », « beaucoup de », « combien de », « la plupart de ».  
18. Nombre de gens l’a ou l’ont déjà oublié. Deux orthographes possibles, deux sens 
légèrement différents. 
 
Remarques complémentaires : 

 L’alternative est exclusive ou inclusive : si elle est exclusive, l’alternative entraîne le 
singulier. 
Projet Voltaire : « Quand "ou" coordonne deux noms au singulier, le verbe se met au 
singulier ou au pluriel selon les cas : 
– il se met au singulier si l’un des deux noms exclut l’autre. 

https://app.wooclap.com/JJUUQQ
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Le président de la République ou le Premier ministre présidera la réunion. 
– il se met au pluriel si l’on peut dire "l’un et l’autre" ou "l’un comme l’autre". 
La fatigue ou l’imprudence sont à l’origine de bien des accidents. 
Si "ou" unit deux synonymes, le verbe se met bien sûr au singulier. 
Élisabeth Ire ou la Reine vierge a régné quarante-quatre ans. 
 

N.B. Le même raisonnement vaut pour l’accord du verbe après "ni" : il se met au 
singulier si l’un des deux noms coordonnés par « ni » exclut l’autre. Dans les autres 
cas, il se met généralement au pluriel. 
Ni Philippe ni Jérôme n’a été élu président de la République. 
Ni la mer ni la montagne ne m’attirent. » 

 Ce sont : Balzac écrit « c’est », ce qui est plus logique en théorie puisque le sujet 
grammatical (« ce ») est au singulier. L’usage en a décidé autrement. 

 

► Accord de l’adjectif avec le nom. 
 

Test (pour le 12/12) 

https://app.wooclap.com/ASYLRD   
 
Le spectacle rendit perplexes les spectateurs. 
L’artiste rend plus évidentes les formes. 
Un personnage et un décor sublimes. 
Un personnage ou un décor sublimes. 
Un paysage, ou un décor, sublime. 
Dans la deuxième et la troisième strophes. 
Il y a trois éloquences : les éloquences judiciaire, politique et démonstrative. 
L’amour est sacré. 
Leurs amours furent heureuses. 
Nous sommes des gens heureux. 
Ici vivent les petites gens. 
 
Les formes erronées sont soulignées. Explications : 
- Un personnage ou un décor sublimes : alternative non exclusive, donc pluriel. 
- « Un paysage, ou un décor, [entre virgules : construction détachée] sublime ». Alternative 
exclusive, donc singulier. 
- Dans la deuxième et la troisième strophes. Le pluriel est logique. 
- Il y a trois éloquences : les éloquences judiciaire, politique et démonstrative. Nom au pluriel 
et adjectifs au singulier : de nouveau, c’est logique ! 
- « Amour » est masculin au singulier, mais féminin au pluriel. Autres cas : délice et orgue. Un 
bel orgue, les grandes orgues. 
- Avec « les gens » s’accordent au féminin les mots placés avant et au masculin les mots 
placés après. 
 

► « Leur » ou « leurs » ? 
 
Hermione, dans Racine, Andromaque : 

https://app.wooclap.com/ASYLRD
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Oui, c’est vous dont l’amour, naissant avec … (1) charmes, 
… (2) apprit le premier le pouvoir de … (3) armes… 

 
→ « Leur » pronom personnel est invariable. Pour s’assurer qu’il s’agit bien du pronom 
personnel, remplacer ce mot par « à eux » ou « à elles ». 
→ « Leur » déterminant possessif s’accorde en genre et en nombre. 
 
Solution : « Oui, c’est vous dont l’amour, naissant avec leurs charmes, / Leur (pronom 
personnel : leur apprit = apprit à eux) apprit le premier le pouvoir de leurs armes… » 
 
 

► Orthographe du participe passé avant l’accord 
 

TEST (pour le 09/01) 

https://app.wooclap.com/MHBHCQ  
 
Il / elle a fini - fui - suffi - écrit - conduit - cuit - ri - nuit - agi - subi - servi - suivi - mis - pris - acquis - 

assis. 
 

1- Quand on entend « é »… 
 
Pour l’essentiel, ce sont les verbes du 1er groupe qui font leur participe passé en « é » 
(exceptions notables : « allé », du verbe aller et « né », du verbe « naître », tous deux du 3e 
groupe). 
 
2- Quand on entend « i »… 
 
Transposer au participe passé (masculin singulier) et profiter de cet exercice pour conjuguer 
ces verbes au présent : finir, agir, haïr, fuir, subir, servir, suivre, suffire, nuire, rire, écrire, 
conduire, cuire, mettre, prendre, asseoir, acquérir. 
 
1. Verbes du 2e groupe → fini, agi, haï. Tous les verbes du 2e groupe ont un participe en -i. 
2. Verbes du 3e groupe à infinitif en -ir → fui, subi, servi. Ces verbes ont un participe en -i 
sauf les « quérir » et ses composés : « acquérir », « conquérir », « requérir »… → acquis, 
conquis, requis… 
3. Verbes du 3e groupe, infinitif en -ire → suffi, nui, ri. Une partie des verbes de cette 
catégorie ont donc un participe en -i. D’autres ont un participe en -it : écrit, conduit, cuit, 
détruit. 
4. Verbes du 3e groupe, infinitif en -ivre → suivi. Ce verbe a un participe en -i. 
5. Verbes du 3e groupe ne contenant pas le son [i] dans la terminaison de l’infinitif → mis, 
pris, assis. Tous les verbes de cette catégorie ont un participe en « is ». Attention : « asseoir » 
/ « je m’assois ». 
 
Attention à 
- subit : adjectif (= soudain : un accident subit, une frayeur subite). 

https://app.wooclap.com/MHBHCQ
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- bénit : adjectif (pain bénit, eau bénite). 
- acquit : expression « par acquit de conscience ». 
 
Rappel sur « asseoir » : le « e » disparaît dans la conjugaison. « Je m’assois. » 
 
3. Quand on entend « u »… 
 
Même exercice : vivre, lire, croire, croître, plaire, exclure, conclure, inclure, résoudre, devoir, 
pleuvoir, plaire. 
 
Ce sont tous des verbes du 3e groupe → vécu, lu, cru, crû, plu, exclu, conclu, inclus, résolu, dû. 
Tous les verbes de cette catégorie ont un participe en -u, sauf « inclus » (seule exception 
notable). Attention à « dû » (qui ne prend un accent circonflexe qu’au masculin singulier, 
pour éviter la confusion avec la préposition « du ») et à « crû » (verbe « croître », à ne pas 
confondre avec « cru », participe passé du verbe « croire »). 
 
4. Quand on entend « ou »… 
 
Même exercice : dissoudre, absoudre. 
 
Verbes du 3e groupe, infinitif en -soudre. → dissous, fém. dissoute ; absous, absoute. La 
réforme de 1990 autorise « dissout ». Attention : « résoudre » donne « résolu »… 
Mais « dissolu » et « absolu » sont des adjectifs, non des participes passés ! 
 

infinitif ⤵ participe ⤵ ≠ adjectif ⤵ 

résoudre résolu, résolue résolu (= « décidé ») 

dissoudre dissous, dissoute dissolu (= « immoral ») 

absoudre absous, absoute absolu (total) 

 

► Accord du participe passé : avec l’auxiliaire « avoir » 
 

TEST (pour le 16/01) 

https://app.wooclap.com/LFCUPF  
 
J’ai fermé la fenêtre 
Quelle fenêtre as-tu fermée ? 
Pourquoi l’a-t-il fermée ? 
Lesquelles as-tu fermées ? 
Sa franchise nous a attiré des ennuis. 
→ L’accord se fait avec le complément d’objet, à condition qu’il soit direct (« je l’ai 
apprise », mais « j’y ai pensé »), et qu’il soit placé avant le verbe. 
Les contraintes qu’ont imposées les rois aux artistes sont considérables. 

https://app.wooclap.com/LFCUPF
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→ Ne pas accorder le participe avec le sujet (ici, « les rois ») ! 
Les livres qu’a vendus le libraire. 
→ Accord avec le relatif « qu’ ». 
J’ai en ai vendu beaucoup. 
Combien en as-tu vendu ? 
→ « En » est neutre, donc pas d’accord possible. 
Combien d’heures il m’a fallu ! 
La chaleur qu’il a fait. 
→ Jamais d’accord quand le verbe est un verbe impersonnel. 
Quelle peine cette action nous a coûté ! 
→ « Coûter » n’a pas de complément d’objet : le pronom relatif « que » représente « la 
peine », c’est un complément de prix. 
Les dix années que tu as passé là-bas. 
Les dix siècles qu’a duré le Moyen Âge. 
→ Les relatifs représentent ici des compléments de temps (« les dix années », « les dix 
siècles »). 
Les contrats que la mairie et cette société ont passés. 
→ Cette fois, « que » est bien complément d’objet direct. 
 

► Accord du participe passé : avec le verbe « être » (pour le 30/01) 

 
TEST https://app.wooclap.com/YQFLRR  
 
Ces mesures sont appréciées. 
→ Cas de figure le plus simple : voix passive. Accord avec le sujet. 
 
Les portails se sont ouverts. 
Des associations se sont créées. 
→ Verbes pronominaux à sens passif : l’accord se fait toujours avec le pronom. Attention à 
l’orthographe du verbe « créer » ! Bien compter les « e »… 
 
Les habitants s’en sont méfiés. 
Vous vous êtes abstenus de voter. 
Ils se sont souvenus de lui. 
Ils s’en sont souvenus. 
Elles se sont arrogé des droits. 
→ Les verbes exclusivement pronominaux (se méfier, s’absenter, s’abstenir, se souvenir, 
s’efforcer, s’enfuir, s’évader, se désister, s’enquérir…) ont un sens actif. Ils s’accordent 
toujours avec le pronom (donc indirectement avec le sujet). Exception : s’arroger, le seul à se 
construire avec un C.O.D. « Ils se sont arrogé des droits », « les droits qu’ils se sont arrogés ». 
 
Elles se sont regardées. 
Elle s’est lavée. 
Elle s’est lavé les mains. 
Ils se sont téléphoné. 
Elles se sont succédé. 

https://app.wooclap.com/YQFLRR
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Nous nous sommes écrit et parlé. 
→ Verbe pronominaux réfléchis et réciproques : l’auxiliaire « être » ne fait que remplacer 
l’auxiliaire « avoir ». L’accord se fait avec le pronom, à condition que ce pronom soit COD et 
n’ait pas une autre fonction. 
 

► Accord du participe passé : avec le verbe « être », suite (test pour le 05/02) 
 
TEST https://app.wooclap.com/XLXLYM  
 
→ La plupart de ces verbes sont des verbes pronominaux autonomes, c’est-à-dire des verbes 
qui n’ont pas exactement le même sens avec pronom (« s’adresser à quelqu’un ») et sans 
pronom (« adresser une lettre à quelqu’un »). L’accord se fait avec le pronom (donc, 
indirectement, avec le sujet), sauf si le verbe possède un complément d’objet direct placé 
avant : dans ce cas, l’accord se fait avec le C.O.D. 
 

► Accord du participe passé suivi d’un infinitif (test pour le 05/02) 
 
TEST https://app.wooclap.com/NDPMXT  
 
→ Le verbe « être » remplace le verbe « avoir » à la forme pronominale (nous le savions 
déjà : cf. 2°). Donc la règle qui s’applique a priori est celle de l’accord du participe passé 
employé avec l’auxiliaire « avoir ».  
→ Rappel de cette règle : accord du participe avec le complément d’objet direct qui le 
précède (accord dit « marotique »). Attention, cette règle ne peut s’appliquer que si le COD 
est bien complément du participe et non de l’infinitif, et s’il fait office de sujet de cet infinitif. 
→ En raison de cette règle, il est impossible d’accorder le participe passé des verbes faire, 
croire, penser, aimer, préférer, vouloir, demander, dire, permettre… lorsqu’ils introduisent un 
infinitif. 
→ La réforme de 1990 ajoute le verbe « laisser » à cette liste : son participe passé suivi d’un 
infinitif peut être considéré comme invariable. « Elle s’est laissé aller ». Se rappeler 
néanmoins que les usages prescrits par cette réforme sont facultatifs… 
 
 

 
 
 

https://app.wooclap.com/XLXLYM
https://app.wooclap.com/NDPMXT

